

En entrevista, la consejera del IECM, Erika Estrada, quien compartió una serie de detalles del proceso electoral 2023 - 2024, el cual comenzó el pasado 10 de septiembre.

Canal 120 Milenio, Milenio Noticias 19 a 20,

16 de septiembre de 2023

19:20:18 hrs

RUBÉN CARREÑO, CONDUCTOR: Para hablar sobre el inicio del proceso electoral de este y el próximo año, tenemos a la Consejera Electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Erika Estrada, ¿Cómo está, directora? Gusto en saludarla.

ERIKA ESTRADA, CONSEJERA ELECTORAL DEL IECM: Hola, Rubén, un gusto saludarte.

RUBÉN CARREÑO: Erika, ya tenemos un proceso electoral a la vuelta de la esquina, qué se puede esperar para el próximo años.

ERIKA ESTRADA: Así es. Como señala, ya está a la vuelta de la esquina el proceso electoral, iniciamos en la capital, en la Ciudad de México, el pasado 10 de septiembre, este proceso electoral.

Estamos hablando que al menos en la Ciudad de México se van a elegir 287 personas para distintos cargos, entre ellos la jefatura de gobierno. Lo que se puede esperar es un proceso electoral muy competitivo, así lo puedo definir.

Tenemos grandes retos institucionales que sobrepasar este proceso electoral, pero creo que algo muy importante Rubén, es el ejercicio de comunicación que tengamos con toda la ciudadanía. Las autoridades electorales debemos de ser capaces de poder comunicarles cuáles son las etapas, cuáles son los derechos que tienen y sobre todo qué conductas sí se pueden llevar a cabo.

Entonces, ese reto me parece que es sobresaliente para este proceso electoral, pero estamos listas y listos desde la capital mexicana para llevarlo a cabo.

RUBÉN CARREÑO: ¿Cuál sería el reto más grande para el Instituto, consejera?

ERIKA ESTRADA: Yo creo que como cada proceso, Rubén, hay una parte importante que es la ciudadanía y se trata del involucramiento que les demos en el proceso electoral, que vuelvan a ser los protagonistas de estas etapas en donde toda la información esté disponible, que seamos lo suficientemente claros.

Va a haber muchísima información en las redes sociales, como ya ha venido sucediendo en los últimos años, y me parece que las autoridades electorales junto con ustedes los medios de comunicación, tenemos que estar reiterando cuál es el ejercicio pedagógico para que tengan toda la información que sea oportuna, que sea clara, pero sobre todo que sea veraz.

Entonces creo que lo más importante también es invitar a la ciudadanía a que se acerquen con las

autoridades, nosotros tendremos toda la información lista. Pero también involucrar a las personas jóvenes, hemos visto que este sector de la población no se encuentra, si me permites la expresión, tan enganchado con la democracia, con el ejercicio de los derechos, entonces creo que hay que recuperar ese espacio para que las personas jóvenes también los ejerzan. Pero sobre todo para que tengamos la posibilidad de tener elecciones lo más incluyentes posible.

RUBÉN CARREÑO: Consejera, hablando de participación, ¿cuál es el porcentaje que se espera para el próximo año que al menos a nivel federal la gente pudiera asistir a votar?

ERIKA ESTRADA: Claro, mira, ser una elección presidencial siempre llama más la atención que cualquier elección intermedia.

Recordemos que en México el voto, al menos a nivel constitucional se dice que es obligatorio, pero no hay una consecuencia jurídica. Entonces prácticamente cada quien decide si ejerce su derecho o no. Pero al ser elección presidencial siempre andamos por encima del 60% de nuestra lista nominal, digamos, de nuestros potenciales votantes y por debajo del 70%.

Yo esperarí en esta próxima elección 2024 que va a ser un año tan, tan competitivo de verdad que la ciudadanía se empodere, que se apropien de sus derechos y que sepan que la elección es de ellas y ellos, más allá de elegir a una persona que nos va a representar en los próximos seis años o en los próximos tres años, dependiendo del cargo, pues lo que estás decidiendo es el futuro de tu país y el futuro de tu vida cotidiana

RUBÉN CARREÑO: Claro Consejera ¿Cómo acercarse a los jóvenes? Ya nos comentaba que es el grupo que más alejado se siente, al menos durante estas próximas elecciones, pero que también es un gran número de jóvenes, y me atrevo a decir que incluso es casi más de la mitad de los que van a estar votando en las próximas elecciones.

¿Cómo llegar a ellos para que en verdad estén interesados en emitir su voto?

ERIKA ESTRADA: Sí, es un grupo etario importante, sobresaliente, (INAUDIBLE), creo que lo importante es comunicarnos con ellos, pero en un nivel completamente ciudadano, en un nivel completamente de lenguaje que sea entendible, digamos, olvidándonos las autoridades electorales y todos los involucrados un poco de los tecnicismos que suele acompañar la materia.

Y recordarle, recordarle a los jóvenes de dónde venimos, creo que es importante. Mira, muchas veces damos por sentados los derechos, porque los tenemos, al alcance y de alguna forma los hemos venido ejerciendo, pero creo que hay que hacer un ejercicio con este grupo de juventudes para prevenir de dónde venimos, que sepan qué está pasando a nivel Latinoamérica, qué está pasando a nivel mundial y que también se den cuenta que este derecho es para que lo ejerzan desde distintas aristas.

Yo te diría desde el voto activo, propiamente cuando vas y marcas una boleta, desde la posibilidad de ocupar una candidatura, o bien ejerciendo también tu derecho a ser una persona observadora. ¿Esto qué quiere decir? Que probablemente a ti no te interesa ser candidata o candidato en este momento, pero te interesa saber.

Entonces ahí tienes la posibilidad de levantar la mano, decir quiero ser observador u observadora electoral, y eso te va a dar la posibilidad de acompañar a la autoridad electoral en muchísimas actividades.

Entonces, creo que el abanico es amplio, es muy interesante, y lo más importante ahorita es tener este ejercicio de comunicación con toda la claridad que sea posible.

RUBÉN CARREÑO: Consejera, también es importante resaltar que las mujeres van a ser un papel indispensable para estas próximas elecciones. Hablamos ya de dos candidatas que van a estar representando a dos partidos, bueno, al menos dos alianzas políticas. La mujer va a ser muy importante, ¿no es así?

ERIKA ESTRADA: Sí mira, ya venimos siéndolo desde hace varios procesos electorales, cuando hemos levantado la voz y hemos levantado la mano para ejercer nuestros derechos, se han ganado batallas importantes para que las mujeres estén en las boletas y estén en sitios en donde sea posible ganar.

Hemos logrado ya la paridad de nuestros Congresos, un número importante de mujeres en algunas gubernaturas, pero ahora creo que con toda claridad se está viendo que las mujeres están listas para gobernar, nada más y nada menos en la Presidencia de la República.

Y hay que tener mucho cuidado y mucho ojo también en lo que esto significa para temas tan importantes como es la violencia política en razón de género.

Lo digo así de claro y de abierto porque el mecanismo cada vez se conoce más, al menos en Ciudad de México recibimos cada vez más denuncias que tienen que ver con este tipo de violencia, y en un ámbito muy delicado que tiene que ver con las redes sociales, ahí es donde se está encontrando un área de oportunidad para violentar a las mujeres cuando están subiendo a la política.

Entonces creo que el mensaje tiene que ser muy claro y muy contundente respecto a que las autoridades electorales estamos preparadas para sustanciar este tipo de procedimientos, pero sobre todo para que todas las personas involucradas en la contienda electoral sepan que no están permitidos los actos de violencia, que hay que tener mucho cuidado con nuestro comportamiento desde distintos ámbitos. Pero también que sepan que pues las mujeres están preparadas también para obtener este triunfo.

RUBÉN CARREÑO: Así es, consejera. Y ya para ir cerrando, es importante saber hasta qué día los partidos interesados en estar dentro de este próximo proceso tienen para registrar a su candidato o candidata.

Ya hay dos, dos candidatas, pero también es importante saber hasta qué día tienen los demás partidos políticos en registrarse.

ERIKA ESTRADA: Mira, van a ser fechas distintas en todo el país, va a depender del cargo, pero lo importante para que la ciudadanía tenga mucha claridad es que ahorita ya arrancó el proceso electoral y vamos a tener una etapa en donde los partidos van a tener esto que llamamos proceso internos de selección, las precampañas.

Es legalmente el espacio que tiene cada una de las fuerzas políticas para decidir todas sus candidaturas, sabemos que ya hay algunas expresiones que de alguna forma se adelantaron a estos tiempos, sin embargo hay un periodo legal para hacerlo que va a ser a partir del último bimestre del año y el primer mes del año que viene.

Y las candidaturas formalmente se registran hasta 2024, a partir del mes de febrero, y te digo, va a depender de cada calendario, de acuerdo a la entidad en la que viva esta persona, van a ver estos registros.

Entonces, diríamos, vamos con calma, este año todavía es para que los partidos políticos tengan procesos internos y el año que viene van a empezar los registros ya de manera formal.

RUBÉN CARREÑO: Pues bueno, estaremos muy atentos a las actualizaciones. Usted sabe, consejera, va iniciando con todo este proceso y bueno, todavía falta muchísimo para que llegue el 2024, bueno, al menos unos cuantos meses, pero sí, se puede, pueden suceder muchísimas cosas y estaremos atentos y

molestándola, si la información así lo demanda, gracias, Erika Estrada, Consejera Electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México.

ERIKA ESTRADA: Gracias a ti Rubén, un placer, y aquí estoy para servirte cuando gustes.

RUBÉN CARREÑO: Gracias, excelente noche, Erika.

ERIKA ESTRADA: Buena noche.

LHEH



2023-09-16

Consejera del [IECM](#) prevé más del 60% de votantes en elección presidencial 2024

Autor: Milenio Digital

Erica Estrada, consejera del [Instituto Electoral de la Ciudad de México](#), dio a conocer que se prevé que más del 60 por ciento de los mexicanos vote en las próximas [elecciones](#) presidenciales de 2024.

"Una elección presidencial siempre llama más la atención que una intermedia, entonces se prevé un 60 por ciento de nuestra lista de votantes y menor a 70 por ciento y yo espero que la ciudadanía se apodere y sepa que la elección es de ellos y van a decidir el futuro de su país, el futuro de su vida cotidiana", planteó.

Durante una entrevista en MILENIO Televisión, la consejera del [IECM](#) mostró preocupación por la participación de los jóvenes, pues dijo es el mayor número de votantes y son quienes muestran menos interés.

"Lo importante es comunicarnos con los jóvenes en un nivel ciudadano, recordarles a los jóvenes de dónde venimos. Hay que hacer un ejercicio con los jóvenes para saber de dónde venimos", dijo.

También, reconoció y celebró el crecimiento de la participación de mujeres en la política, sin embargo, comentó alza de denunciar por violencia política de género.

"Cada vez tenemos más denuncias de violencia política de género recibidas en la Ciudad de México y se da en redes sociales. El mensaje es que las autoridades estamos preparadas para enfrentar los hechos", externó.

Finalmente, pidió a la ciudadanía generar un mayor interés por votar, pues dijo se decidirá el futuro de México.

"Yo espero que en 2024 la ciudadanía se empodere y que sea la decisión de ellos, pues están decidiendo el futuro de México", comentó.

HCM